

Magazín Ruralidades y Territorialidades

Volume 1
Number 6 *Jóvenes Rurales: Actores Sociales
para la Transformación Territorial*

Article 10

2020-11-12

Factores asociados al relevo generacional en la producción agropecuaria familiar

Juan Gabriel Useche Tobón

Zootecnista, Especialista en Alimentación y Nutrición Animal, Magíster en Agrociencias

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/mrt>

Citación recomendada

Useche Tobón, Juan Gabriel (2020) "Factores asociados al relevo generacional en la producción agropecuaria familiar," *Magazín Ruralidades y Territorialidades*: No. 6 , Article 10.

Disponibile en:

This Artículo de Divulgación is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Magazín Ruralidades y Territorialidades* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

PLURALIDAD RURAL

1

2

3

4

5

Artículos:

Factores asociados al relevo generacional en la producción agropecuaria familiar

Juan Gabriel Useche

Proyectos productivos en zona de origen: un aporte de la Universidad de La Salle al desarrollo rural

David Leonardo Flechas Hernández

FACTORES ASOCIADOS AL RELEVO GENERACIONAL EN LA PRODUCCIÓN AGROPECUARIA FAMILIAR



Juan Gabriel Useche Tobón

Zootecnista
Especialista en Alimentación y Nutrición Animal
Magíster en Agrociencias

Foto de Paula A. Forigua Díaz

La dinámica de la juventud rural en Latinoamérica da cuenta de la acelerada migración que se está generando en busca de mejorar su condición socioeconómica e incrementar sus ingresos. Esta situación resulta paradójica con la premisa de poder ayudar a sus padres que se quedan en las unidades productivas, atendiendo las múltiples actividades que esto conlleva. Colombia no es ajena a este fenómeno, en especial en las zonas que han tenido que soportar las causas y consecuencias del conflicto armado, donde los jóvenes se han convertido en protagonistas.

En este sentido, algunos investigadores se están concentrando en identificar los principales factores asociados al relevo generacional en la producción

agropecuaria familiar. Esto permitiría comprender por qué los jóvenes rurales están migrando a los centros poblados. Tal migración está trayendo graves consecuencias en las dinámicas políticas, económicas y sociales en el territorio, lo que hace que los sistemas de producción no muestren los indicadores productivos ideales que le permitan a las familias rurales alcanzar bienestar y buen vivir dado que las unidades productivas están perdiendo la fuerza de trabajo.

Este fenómeno se analizó en el departamento del Guaviare mediante una investigación que utilizó análisis de tipo cualitativo y cuantitativo, que empleó la metodología de grupos focales con jóvenes rurales y entrevistas semiestructuradas a sus

padres, con el fin de contrastar la percepción rural en el núcleo familiar y comprender la nueva ruralidad que se vive en el posconflicto (Useche, 2020).

Entre otra información que han publicado diferentes autores, se puede destacar el *Diagnóstico de la juventud rural en Colombia 2017*, publicado por el Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural (Rimisp), que identifica diferentes factores de migración por parte de la juventud rural. Los

resultados de este estudio se contrastaron con la información recolectada en la investigación realizada en el Guaviare, y se halló paridad en la información (tabla 1). Además de lo anterior, se entrevistó a los padres de familia de los jóvenes que participaron en la investigación, dado que se quería conocer su percepción frente a la migración. Esto nos permite observar la delgada línea que hay entre el deseo que tienen los jóvenes y la capacidad socioeconómica del núcleo familiar.

Tabla 1. Principales factores asociados que hacen que los jóvenes no quieran vivir y trabajar en el sector rural de San José del Guaviare

| Principales factores | Rimisp 2017 (%) | Useche 2019 (%) |
|---------------------------------|-----------------|-----------------|
| Oportunidades laborales | 42,3 | 12,54 |
| Amenaza de riesgo por violencia | 21,5 | 15,71 |
| Educación | 18,3 | 45,71 |
| Se casó, formó pareja | 6,5 | 5,51 |
| Mejorar vivienda | 6,8 | 18,29 |
| Otro | 4,6 | 2,24 |

Fuente: Useche (2020), adaptado del *Diagnóstico de la juventud rural en Colombia* (RIMISP, 2017, p. 31)

El 45,71 % de los jóvenes que participaron de la investigación quiere continuar sus estudios, pero no tienen esta posibilidad en las áreas rurales objeto de estudio, ni siquiera en la capital del departamento, debido a que no hay universidades que brinden las carreras que demandan los jóvenes. La preferencia de formación superior se distribuye así, teniendo en cuenta el contexto rural: medicina veterinaria, con el 34,09 %, es la profesión más demandada por los jóvenes; le sigue administración de empresas agropecuarias, con el 22,73 %; mientras que ingeniería ambiental e ingeniería agronómica tienen el 20,45 y el 8 % respectivamente, cierran la lista de las más escogidas. Cartografía y Zootecnia aparecen tímidamente con el 2 %.

El 10,73 % de los participantes prefieren otras carreras en las que se encuentran medicina, fuerzas militares (Ejército y Policía), diseño de modas, derecho, contaduría pública, mecánica diesel, jefe de enfermería, entre otras. Así mismo, Dirven (2002) señala que las nuevas generaciones se han levantado en un contexto de desarrollo de técnicas y nuevas formas de gestión agrícola, lo que constituye modos de educación no formal que, combinada con la escolar, pueden hacer a estas más prósperas que la generación de sus padres. De allí que deba fomentarse la educación formal para ampliar los conocimientos de las poblaciones rurales, puesto que hoy es necesario una variedad de saberes para gestionar la tierra de manera eficiente.

El análisis de los datos estadísticos y el análisis de discurso que presentaron los jóvenes en los grupos focales dan cuenta de que el 64,67 % de los jóvenes rurales viven en hogares compuestos, es decir, una figura paterna, una figura materna y hermanos. A partir de este momento se visibiliza un fenómeno social rural que a la fecha era desconocido frente a la conformación del núcleo familiar, pues se encontró que solo el 48,86 % de los hogares señalados anteriormente comparten el primer grado de consanguinidad entre los padres y el joven, siendo estos los que tienen mayor posibilidad de ser apoyados en su formación profesional.

En el 15,81 % de los jóvenes que viven en hogares compuestos, una de las dos figuras paternas no es su padre biológico, y convive con al menos un hermanastro. Esto ocasiona un conflicto dentro del núcleo familiar cuando el joven termina su educación media y desea continuar su formación, debido a la fragmentación del capital de la unidad productiva que genera los ingresos para el núcleo familiar. Es decir: la propiedad de la tierra es de su madre biológica pero la ganadería es de su padrastro, sumado a que este último tiene al menos un hijo biológico conviviendo en el mismo núcleo familiar.

Este conflicto de intereses les resta la posibilidad a los jóvenes de cumplir su anhelo de realizar una carrera universitaria, al igual que los jóvenes que viven en hogares monoparentales que suman alrededor del 19,32 %, que viven solo con la mamá, y el 4,55 % que viven con su padre. Por otra parte, encontramos el 11,37 % que tienen otras condiciones de convivencia con tíos, abuelos, viven solos o ya conformaron su propio hogar.

En resumen, el 51,05 % de los jóvenes rurales que terminan su formación básica media tiene menos posibilidad de que su familia les financie una carrera universitaria. Esto agudiza otros problemas



Foto de Paula A. Forigua Díaz

sociales que se evidencian en los centros poblados o cabeceras municipales, dado que al migrar a estos sitios llegan a demandar servicios básicos como vivienda, salud, agua potable, energía eléctrica, entre otros tantos que no pueden ser cubiertos por la capacidad administrativa local.

Lo más grave para la nueva ruralidad que vive el país se enmarca en la pérdida de la fuerza de trabajo en las unidades productivas, y el incipiente relevo generacional en la producción agropecuaria familiar, pues tristemente los jóvenes que migran a los centros poblados llegan a vender su fuerza de trabajo a un costo muy por debajo del valor del jornal rural, y se someten a jornadas de trabajo más extensas por el precio que se fija al salario mínimo.



Esto ha generado que los viejos hayan perdido la esperanza en la unidad productiva, y cada vez es más frecuente encontrar avisos de “se vende” en la portería de las fincas. Tal situación está propiciando un modelo de comercialización y acumulación de tierras para el desarrollo de ganadería extensiva, con el agravante de los perjuicios ambientales que esto genera.

En consecuencia, se realiza un llamado urgente a los gobiernos locales, nacionales y las agencias de cooperación internacional para que se disponga de los recursos técnicos, humanos y financieros para desarrollar estrategias que motiven a los jóvenes a quedasen en el campo, asumiendo el relevo generacional y desarrollando sistemas de producción

que estén en concordancia con el contexto amazónico y los modelos de protección y conservación que este requiere.

Referencia

Dirven, (2002). Las prácticas de herencia de tierras agrícolas: ¿una razón más para el éxodo de la juventud? *Revista Cepal*, (135), 24.

Useche, J. (2020). *Factores asociados al relevo generacional en la producción agropecuaria familiar, en la zona rural del municipio en San José del Guaviare* (trabajo de grado de maestría). Universidad de La Salle. https://ciencia.lasalle.edu.co/maest_agrociencias/16/